

El Demócrata.

PERIÓDICO POLÍTICO, LITERARIO, DE NOTICIAS Y DE INTERESES MATERIALES.

ÓRGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO HISTÓRICO DE LA PROVINCIA.

Se publica los Domingos.

Año III.	Suscripción.		Gerona 5 de Agosto de 1883.	Anuncios y comunicados.	
	España 3 meses.	2 pesetas.		En la página 1.ª a 2 rs. línea.—En la página 4.ª a 1 rs. línea corta.—A los Sres. suscritores rebajas convencionales. Dirigirse a la administración STA. CLARA-2-pral ó a la imprenta de este periódico.	N.º 122.
	» 1 año.	7 »			
	Extranjero.	11 »			
Ultramar.	15 »				
La correspondencia al director del periódico El DEMÓCRATA, STA. CLARA-2-pral.					

Reclamos.

CAFÉ DE VILA.

Mielo á 1 real kilogramo.

MANTECADOS:

Todos los días.

AMIS UNAL

FOTÓGRAFO.

Calle de Abeuradors, núm. 7.—Gerona.

Vistas Estereoscópicas, cercanías de Gerona, á 2 reales una.

Albums de 12 vistas, elegante encuadernación, á 50 reales uno.

En dicho establecimiento se retrata por procedimiento instantáneo y se hacen retratos de todas clases y tamaños, reproducciones, vistas, foto-grabados, etc., etc.

Los pedidos se pagan al efectuarlos.

GRAN ALMACEN

SERRA Y CAMPLA

CALLE CIUDADANOS NÚM. 3.

GERONA.

Acaba de recibirse procedente de una de las mejores fábricas de Alemania un gran surtido de Máquinas para coser de todos sistemas, las que reúnen los últimos adelantos de la industria pudiendo ofrecerlas á precios sumamente baratos.

Se vende una máquina para coser, en buen estado y á un precio económico, sistema Escuder.—Darán razón en la Administración de este periódico.

EL PORVENIR.

Tienda de efectos de escritorio y papelería á cargo de

PEDRO PUIG.

Cort-Real, número.—Gerona.

CRÉDITO GERUNDENSE.

Este establecimiento paga con beneficio los valores siguientes, vencidos en 30 de Junio y 1.º de Julio del corriente año.

Billetes hipotecarios del Tesoro de la Isla de Cuba amortizados.

Cupones de los mismos.

Id. de los títulos de la Deuda perpetua al 4 por 100 exterior.

Cupones de las obligaciones de los caminos de hierro del Norte de España.

Cupones prioridad Barcelona.

LA COMPAÑIA FABRIL SINGER,

PREVIENE

al público que cuantas máquinas para coser se venden con el nombre de Sistema Singer no son legítimas de esta Casa y por lo tanto no pueden ser garantizadas por ella.

Únicos establecimientos de la Compañía SINGER en esta provincia:

8, Abeuradors, GERONA Abeuradors, 8.

4, Ingenieros, FIGUERAS Morería, 1.

LA MONARQUÍA EN EUROPA.

Es cosa corriente, sobre todo entre los enemigos de la República, encarecer la prosperidad, riqueza, tranquilidad y poder que alcanzan las grandes monarquías de Europa.

Hay, sin embargo, una distancia inmensa de lo vivo á lo pintado, y con absoluta imparcialidad cabe decir, que ninguna nación europea de las de primer orden se halla en circunstancias tan desahogadas y propicias como la nación francesa. Cuanto á las de segundo y tercero, la mejor se contentaría con parecerse á la pacífica Confederación Helvética, que desde hace siglos vive dichosa al abrigo de sus montañas.

Días atrás hablamos de las dificultades invencibles por que atraviesan Inglaterra y Alemania, y nadie ignora hasta qué horrible extremo alcanzan las de Rusia: hoy toca el turno al imperio austriaco, donde acaba de surgir de nuevo la cuestión de lenguas y nacionalidades.

La política del conde Taaffe, de todo en todo contraria á la de Metternich, va, según parece, á producir los mismos resultados.

«Mis pueblos, decía Francisco II, son, por dicha, extranjeros los unos para los otros, y jamás padecen los mismos males al mismo tiempo.

Establezco en Italia húngaros, llevo á Hungría italianos, y cada cual se encarga de guardar á su vecino. De sus odios recíprocos nace la paz general; de sus mútuas antipatías el orden.»

El sistema era ingenioso, y produjo buenos efectos mientras el régimen absoluto prevaleció sobre el representativo; pero en cuanto corrieron los tiempos trayendo consigo los progresos naturales, originó la tremenda guerra de 1849, cuyos vencidos, los húngaros, obtuvieron al cabo de diez y ocho años la victoria moral sancionada por la Constitución dualista de 1867.

En vista de ello, los políticos austriacos, alarmados, se lanzaron en la dirección opuesta, y ahora sucede á Taaffe, el más descentralizador de todos, que las exigencias de sus clientes y aliados entrañan un peligro no menor que el de la protesta armada de mediados del siglo.

Sus amigos, los slavs de Dalmacia, inspirándose en el ejemplo de sus congéneres los tcheques, que tratan de revisar la legislación electoral de Bohemia, en el de los polacos, que reivindican la posesión de los caminos de hierro de Gallitzia, y en el de los eslovacos, empeñados en desgermanizar la Carniola, han pretendido en estos últimos tiempos introducir oficialmente la lengua croata en los servicios públicos, y dado lugar á que el ministro austriaco suspendiese

el día 25, por medio de un decreto, las sesiones de la Dieta de Zara.

Mas no obedecieron ni se dispersaron los diputados sin levantar antes un formidable tumulto, en medio de cuyos gritos y protestas se oyó una voz subversiva, la de Bianchini, que clamaba: «viva Francisco José, rey de los croatas.»

Este grito anti-constitucional revela claramente el deseo de una raza que procura sacudir el dominio de Viena y constituir un reino slavo; por una parte con la Dalmacia, y por otra con la Croacia y la Esclavonia, amen de la Bosnia-Herzegovina, que hablan una misma lengua.

No hay duda que la introducción de un actor eslavo en el sistema de 1867 rompería el equilibrio dualista sobre que reposa el imperio austro-húngaro, guardado y sostenido por los magyares; pero no hay duda tampoco de que á los eslavos asiste, cuando ménos, tanta razón como á los húngaros. Estos no exceden del número de 7 ó 8 millones, y aquellos pasan del 17.

Hungría los tiranizó en 1843-49, proclamando como oficial la lengua magyar y obligando á los croatas á aceptarla despues de un plazo de seis años, durante los cuales podrian hacer uso del latin; protestaron ellos y suplicaron en vano, puesto que el mismo Kossuth rechazó sus ruegos, forzándoles á aliarse por despecho con los ejércitos rusos que destruyeron la independencia del reino de San Esteban. Es natural, por lo tanto, que ahora quieran tomar el desquite, y recuerden los propósitos de José II, que por un momento trató de constituir un imperio esencialmente eslavo.

Triunfarán ó no triunfarán en su empresa; pero aunque por esta vez fracasen, á la larga se generalizará su protesta y saltará en pedazos la artificial unidad austriaca.

No puede subsistir con el régimen parlamentario un cuerpo de nación en que hay diez ó doce nacionalidades y se hablan otros tantos idiomas diferentes; en que los oficiales del ejército necesitan ser políglotas; en donde un propietario de las cercanías de Temeswar, v. gr., tiene absoluta precisión de conocer cinco lenguas: el latin, para los antiguos documentos oficiales; el alemán para las relaciones con Viena; el húngaro, para poder hablar en la Dieta, y por último, el valaco y el servio para entenderse con sus labradores y operarios.

Reinos en donde tales cosas suceden, no subsisten sinó á fuerza de transacciones, y al fin y al cabo, cumpliendo las leyes naturales, tropiezan y se desmenuzan.

De este mal adolecen también, y por él se perderán ó debilitarán en no lejano día, Alemania é Inglaterra, á las cua-

les, aunque por causas distintas, precederá Rusia en el desastre.

Veán, pues, los lectores cómo á pesar del optimismo de los monárquicos, no están cosidas, sino mal sugetas con alfileres, las grandes monarquías de Europa. (El Globo.)

EN BUSCA DE UN IMPOSIBLE.

Todavía recordamos los últimos ecos del discurso del Sr. Martos. Anfibológico y enigmático como todos los que de algun tiempo á esta parte viene pronunciando, hubo de parecerse además, precioso ramo de flores en la forma, pobre y mezquino en el fondo por la burda trama de que el artífice hubo de valerse para darle un valor de que habia de carecer necesariamente.

No hemos podido, en verdad, comprender cual es el ideal del Sr. Martos; si la democracia ó la monarquía. Hay momentos en que aparece esforzado paladin de ésta, pero vienen luego anfibológicas declaraciones, tímido efecto, sin duda, de un honrado impulso de su conciencia, y la monarquía se ve pospuesta á la democracia proclamada *ante todo y sobre todo*. Pónese un instante al lado de lo que siempre atacó, para bien pronto recordar que su honra política le exige permanecer á *honestá distancia*; y ante tales oscilaciones, tan pronto parece un prófugo de la democracia como rendido amante de ella. ¿Cuál es, pues, la verdadera actitud del Sr. Martos? ¿A qué forma de gobierno debemos considerarle adicto? Solo á él es dado explicarlo, porque solo él conoce los móviles que le guían en actitud tan indefinida; pero seguramente no lo hará porque parece no convenirle.

Respetemos, pues, su reserva, y habiendo de discurrir en el terreno de las suposiciones hagamos la más favorable para el jefe suelto de la izquierda. Demos por sentado que la política que sustenta tiene por objetivo la alianza de la democracia con la monarquía.

Dotado de grandísimo talento, y profundo conocedor de nuestra historia, no podemos creer que el Sr. Martos haya olvidado el corto reinado de la casa de Saboya, y ha de recordar que el duque de Aosta, cumplido caballero, ilustrado y liberal de corazón, tuvo un día la aspiración de aclimatar en España la monarquía democrática. Valióse para ello, como era natural y preciso, de los elementos populares en sustitución de los aristocráticos que hasta entonces habian sido, segun ellos, el sosten del trono; y bien pronto éstos, heridos en su orgullo, comprendieron que era preciso acabar con quien trataba de alterar la esencia de una institución que vivir no puede si no es en la atmósfera de adulación

é intrigas á que solo se presta esa clase que pretendé tener en sus venas sangre de diferente color de la de sus semejantes.

Inicióse, por consecuencia, ruda campaña entre la aristocracia y la monarquía, y fijos están en la memoria de todos, los groseros insultos, los increíbles desprecios de que fueron objeto en las calles de Madrid D. Amadeo y su virtuosa esposa. Página negra será la de la historia contemporánea que diga á la posteridad como al intentar un Rey aliar el trono con el pueblo, lo hizo imposible el ambicioso orgullo de las clases privilegiadas que logró acabar con la monarquía y hasta con la vida de D.^a Maria Victoria.

Como D. Cristino Martos, D. Amadeo proclamaba la Constitución del 69, y por defenderla, por no querer faltar á ninguno de sus artículos se vió precisado á abandonar el país. que uno cuantos le dieron á gobernar, llevando la experiencia de que las monarquías tienen su único apoyo en los eternos enemigos del pueblo, y que, por tanto, entre ésta y aquella siempre existirá un abismo imposible de salvar.

Está pues hecha la prueba, y patentemente demostrada la incompatibilidad de la monarquía con la democracia. Tiene cada una de por sí atributos que le son propios, y tan opuestos, que al reunirse producen efectos para ambos desastrosos; y, créanos el Sr. Martos, el trabajo que se ha impuesto, es inútil y *na die* ha de agradecerse; valíerale más aclarar su situación poniéndose decididamente al lado de los elementos que recuerdan su brillante juventud; pues lo demás, aunque otra cosa le parezca, es perder lastimosamente el tiempo en busca de un imposible.—N.

Correspondencia de El Demócrata.

Carta política.

Madrid 2 de Agosto de 1883.

Sr. Director de EL DEMÓCRATA.

Muy señor mio: El Consejo de Ministros celebrado anoche pudiera ser denominado Consejo de despedida, aunque no ciertamente porque en él se trataran de una manera detallada los asuntos pendientes y quedan confiados á los ministros que no se van, sino porque en él, aparte de algunos asuntos ya atrasados, solo se habló del camino que cada uno de los viajeros emprendería, duración de la ausencia etc., etc.

Nada se habló en el Consejo de política: al parecer, la política preocupa muy poco á los Consejeros, pues solo muestran empeño en convencer á la opinión de que lo que les absorbe todo el tiempo son las cuestiones administrativas. No he de entrar yo aquí á examinar si en esto hace bien ú obra de una manera torpe el Ministerio; que tarea es esta demasiado importante para comprenderla en cartas que, como en estas, hay precisión de dar á conocer todo lo más importante del día en punto á oscilaciones del barómetro político; pero ganas dan, y muchas, de abandonar la política personal, y las opiniones, conferencias, viajes y demás cosas que pesan sobre la columna de ese barómetro determinando sus oscilaciones, y echar por esos nuevos derroteros, cuando se lee en algunos periódicos que pecan por su exceso de ministerialismo, decir, que se espera que en el próximo año económico los ingresos asciendan á la enorme suma de 1100 millones, y alabar después semejante cálculo, sin tener en cuenta que esas alabanzas producen en el contribuyente el mismo efecto que si le sacaran una muela: pues vé que ese aumento no se traduce en grandes mejoras ni en visibles prosperidades del país.

Es innegable que en diez años nuestro presupuesto de gastos se ha aumentado en la suma de 400 millones anuales. ¿Está relacionado este aumento con el desarrollo

fábril y comercial que nuestro país ha adquirido en ese tiempo? Nadie se atreverá á contestar afirmativamente; por consiguiente, lo que resulta es, que se carga al contribuyente, no en proporción justa, sino en proporción arbitraria.

En cuanto al empeño del Gobierno de hacer administración sin cuidarse para nada de la política, ¿qué hemos de decir? Sabido es que lo primero es una disculpa para no abordar las cuestiones políticas y mantenerse en esa situación acomodaticia impropia de hombres políticos que en algo se estimen. Porque si siquiera fuese cierto que se dá en el Gobierno el deseo de moralizar nuestra administración y de hacerla entrar por el camino de salvadoras reformas, sería disculpable hasta cierto punto su inacción política; pero cuando se vé que la inmoralidad cunde y que las reformas no parecen, es doblemente censurable que el Gobierno se olvide tan por completo de sus compromisos y permanezca en una inacción bochornosa.

Hoy han salido en el express del Norte Sagasta y Abascal: y aquí conviene hacer una parada en firme para ser fieles cronistas de todo cuanto se dice, ya que se dice tan poco en cantidad y calidad. Es muy comentado el viaje del señor Abascal á Aguas Buenas, que según algunos son aguas malas para el conde de Xiquena.

Añádese sobre este punto, á lo ya dicho en días anteriores, que el nombramiento del señor Perez de Rivera, que cesó en la gefatura de Madrid por voluntad del conde y pasa á jefe de orden público de la Habana y la noticia de que se trata de enviar á Xiquena de Ministro á los Estados Unidos, son indirectas muy directas del señor Sagasta para hacer comprender al Gobernador de Madrid que no olvida el sacrificio que le impuso de imponer á su vez al señor Abascal el sacrificio de abandonar la Alcaldía. Veremos lo que dan de sí estos dimes y diretes que hoy circulan por toda la prensa; regularmente todo quedará en su mismo ser y estado hasta la caída de la hoja, con la cual tal vez coincida la caída de muchas vendas que hoy oscurecen la vista del presidente del Consejo.

Por más que hay quien concede importancia á la entrevista tenida anoche entre Sagasta y Posada Herrera, que sale para Llanes, no la tiene; fué una conversación puramente amistosa, agena á la política.

De provincias, lo más notable es la situación de Cádiz que, á juzgar por las noticias que comunican los periódicos de aquella localidad, vá de mal en peor en punto á administración; en el pueblo de Arcos se ha descubierto un desfalco de 80,000 duros y 20,000 fanegas de trigo pertenecientes al depósito de aquella villa.

Las últimas noticias de Vigo dan á conocer algunos detalles sobre las grandes fiestas que los posibilistas de aquella ciudad preparan, para recibir á nuestro ilustre jefe señor Castelar que irá á hacerles una visita para fines del corriente mes.

En la siguiente se lo comunicaré.

Del extranjero siguen los detalles sobre la catástrofe de Ischia. Palmeri, Director del observatorio del Vesubio, dice que se notan síntomas de una gran erupción.

En Cassa-Micciola, uno de los pueblos de la isla de Ischia que han quedado reducidos á escombros, siguen los sacudimientos terrestres.

Y nada más por hoy digno de ser especialmente mencionado.

Suyo afectísimo

El Corresponsal.

Sr. Director de EL DEMÓCRATA.

S. Feliu de Guixols 3 Agosto de 1883,

Yo, mi querido Director, no sé como podré cumplir mi encargo: pedir es muy fácil, complacer no tanto, aunque esté de por medio toda mi voluntad, las ganas de complacerle y la obligación de una palabra empeñada; pero considere V. y consideren mis queridos lectores, que la Fiesta Mayor

de S. Feliu de Guixols no es una fiesta vulgar: el tiempo corre apresurado, las diversiones se tocan una con otra, todo es tentador, y el *Jósforo*, amigo mio, serresiente, las potencias se embotan y al llegar como hoy al tercer día, no hay hombre capaz de escribir tres renglones sin cometer tres docenas de disparates. ¡Ay, amigo mio! tenga V. presente, para dispensarme, lo mucho que he gozado estos días, lo que me he divertido en esta hermosa villa, joya sin par de nuestra provincia, y mal ensartadas, repase V. estas cuentas de perlas; que perlas son de valía en manos de mal artifice, y si mal arregladas van, sean bien recibidas: que para conseguir el fin todos los medios son buenos, aunque el medio que V. ha elegido sea de lo peorcito que corre por esta bendita tierra.

El cielo azul, la mar en calma, el viento suave y fresco, el sol hermoso y radiante, una introducción acabada de una *oriental* sensible y vaporosa, envuelta en finas gasas, respirando perfumes, esperanzando goces, entreviendo la gloria: hé aquí el primer día de nuestra fiesta mayor. Por la mañana, ya todo hacia presumir el resultado del día: las calles limpias, las casas blancas, las gente animadas, los forasteros muchos y dispuestos. las conversaciones alegres.—¡Qué gran fiesta!—¿cuánto vamos á divertirnos!—¿Vistéis llegar á D. Juan?—¿Quién es D. Juan? ¡Hombre! nuestro gran patricio, el rey de la batuta, el rey que empuña el único cetro que no se hereda, que no lo dá la suerte de un nacimiento.—Pues llegó ayer noche.—Y fueron á recibirle muchas comisiones, y se le dieron dos serenatas y S. Feliu está de enhorabuena....

Por la tarde, ¡qué paseo! ¡cuánta elegancia! Las bellas pululaban alegres y vistosas, como diría un mal revistero, *verbo y gracia*, esperando la hora del baile, hablando del baile, y confiando que en el baile... y no confiaron mal; que no eran locas las esperanzas, para no ser cuerdos los deseos: la música del 2.^o batallón de ingenieros tocaba á más y mejor en el paseo; por la mañana habia hecho su entrada triunfal en la villa, junto con la de artillería, tocando *Mascotta* y los *Hijos de Madrid*; todo el mundo se fijaba en los entoldados; el del Casino Guixolense, suntuoso y elegante; el de La Constancia, se alzaba orgulloso de verse en competencia con su contrincante. ¡Qué orgullo de entoldados!

Los dos bailes de las noches pasadas, han sido á cual mejor: animación, elegancia, riqueza; bailes verdaderamente exuberantes; las dos bandas militares portándose como decostumbre, y rivalizando en gusto y precisión en los escogidos bailes de su repertorio; pero lo que más ha sobresalido en estas fiestas, lo que dejará imperecedero recuerdo en esta villa y lo que ha impreso verdadero sello y carácter á esta gran fiesta, ha sido el concierto que bajo la dirección del Maestro Goula y á beneficio de los pobres, hemos tenido el gusto de oír esta tarde en el entoldado del Nuevo Casino Guixolense.

A las 5 de la tarde más de dos mil personas ocupaban el entoldado y otro número igual de *amateurs* se empujaban al rededor del mismo, ansiosos todos de oír las ajustadas notas de los 6 números de que se componía el programa. La banda de Ingenieros, dirigida por su inteligente director D. Alvaro Milpiger, nos ha proporcionado el gusto de oír *Paragraff* de Suppé, con mucha afinación y ajuste, valiéndoles una buena salva de aplausos. Han seguido las *Golondrinas* de Baró por la Sociedad coral y orquesta de esta villa, dirigidos por el Maestro Goula, que al empuñar la batuta, ha sido saludado con una triple y prolongada salva de aplausos. No hay que decir, si bajo tan buena batuta se han portado bien nuestros paisanos: los aplausos muchos. El tercer lugar lo ha ocupado la gran marcha de *Tanhäuser* por las dos bandas juntas, admirablemente ejecutada con brio delicadeza ajuste, y haciendo prodigios bajo la batuta del ilustre y sabio maestro Guixolense. Diez minutos de descanso y la música de Artillería, con su buen *Bressonier* al frente, ha entusiasmado al público con una fantasía sobre motivos de «Los So-

brinos del Capitán Grant»; despues la Sinfonia de Fra-Diávolo, por los Ingenieros y Artillería, dirigidos por Goula, acabando con «Los Nets dels Almogavars» por las dos bandas y los coros de la villa; entusiasmo indescriptible, frenético; bravos y aplausos; felicitaciones, ¡qué colorido en las inspiradas notas de Clavé ha sabido inferir la inspirada batuta de Goula!

En fin, mi querido director, como he dicho ya, el concierto de esta tarde dejará en San Feliu perenne recuerdo; la concurrencia ha salido entusiasmada, y ya tienen tema de conversación para esta noche los jóvenes tímidos que cuando bailan, buscan en lo que les rodea, en los sucesos más inmediatos, excusa para tartamudear un par de miedosas preguntas.

Es ya muy tarde, y así como han salido, á vuela pluma, le mando estas cuartillas, no sin que antes pida á V. querido amigo y á mis lectores por su conducto, indulgencia plenaria y muy plenaria por no haber sabido trasladar al papel la satisfacción y el entusiasmo que las fiestas de estos tres días de la mayor de esta villa han producido á su atento y s. s. q. b. s. m.,—F.

Sr. Director de EL DEMÓCRATA.

Palamós 2 Agosto 1883.

Mi querido amigo: Hace un año y medio próximamente que se estableció de nuevo la Dirección de Sanidad del puerto de esta villa, creando al objeto un Director y un Secretario celador. Dicho Sr. Secretario ha sido siempre para nosotros imaginario, pues que nunca ha tenido la amabilidad de presentarse siquiera á tomar posesión de su cargo, como sucede en otros puertos del litoral. En cuanto al Sr. Director, debo decirle que vino á ésta el Sr. Ogazon, en calidad de tal, desempeñando dicho cargo hasta el día 11 de Agosto de 1882 que obtuvo un traslado para otro puerto de la Isla de Mallorca.

En 22 de Setiembre de 1882 fué nombrado otro Director en reemplazo del Sr. Ogazon, pero quedando agregado á la Dirección general de Madrid; de suerte que la Dirección de Sanidad no cuenta en este puerto con ningun empleado, á pesar de ser esta villa capital de provincia marítima y á pesar de estar nombrado desde hace tiempo el personal necesario.

Per eso ha habido buque que al verificar su entrada en este puerto, se ha encontrado con que la Sanidad estaba representada por un simple barquillero.

Urge, pues, que por quien corresponde se procure hacer cesar este abuso, sobre todo ahora que las poblaciones del litoral se hallan en peligro de ser visitadas por la terrible plaga que hace estragos en Egipto, y por lo tanto la falta de Dirección de Sanidad podría ocasionarnos serios disgustos.

J.

Seccion de Crónica.

AYUNTAMIENTO.—Sentimos tener que esgrimir de nuevo contra nuestra Corporación municipal el arma de la censura; y lo sentimos doblemente porque, en el estudio que hemos hecho de la especial idiosincrasia que predomina en la mayoría de nuestros ediles, nos ha salido al paso una deducción por demás dolorosa, en la cual va envuelto un mal arraigadísimo cuya curación vemos muy remota y por todo extremo difícil, dada la heterogeneidad de los elementos constitutivos de nuestra primera corporación popular. Cuantos municipios se han ido sucediendo en nuestra capital desde muchos años á esta parte, especialmente desde la restauración acá, han adolecido de la gravísima afección que podríamos llamar debilidad crónica, la cual suele manifestarse en nuestras *mayorías municipales* por un principio de ignorancia más ó menos disimulada y acaba por lanzar á toda la corporación á los brazos de la más torpe concupiscencia administrativa; mejor dicho, á las garras del feo comparadrago y del inmoral favoritismo.—Esto en orden á los intereses particulares que en mayor ó menor escala afectan á la población, cuya representación genuina asume el municipio. Cuanto á los asuntos de carac-

ter general, fácil nos será probar otro día que no siempre la Corporación está en una misma altura, y no siempre el criterio de una verdadera unidad de miras preside á las incipientes deliberaciones de nuestros ediles, en algunos de los cuales, sin embargo, reconocemos la mayor buena fé y un noble entusiasmo en pro de los intereses del común que les están confiados.

Este preámbulo nos era necesario, recordando lo que ocurrió en la última sesión celebrada por el Ayuntamiento, para llegar á la censura de uno de los acuerdos que se tomaron, en el cual vemos impreso ese sello de favoritismo de que antes hablábamos y que caracteriza muchos de los actos administrativos de nuestra Corporación siempre que ha debido hacer pesar su resolución sobre algún asunto concreto que afectará á determinados intereses particulares. Nos referimos á la solución que se ha dado á la demanda del Sr. Coderch, propietario de una casa de la calle de la Platería, permitiéndole, por los votos de una mayoría inconsciente, la construcción de obras de avance en parte del frontis de su referida casa, trazando una línea diagonal que no consta en ningún plano facultativo y que ha de afezar extraordinariamente el ornato público con relación á la citada calle. Los concejales que, prescindiendo del dictamen del Sr. Arquitecto, votaron á favor de la absurda pretensión del Sr. Coderch son los señores Busquets, Gaspar, Puig, Quintana, Resta, Saborit, Illa y Vila (A.); habiendo votado en contra los señores Alsina, Massa, Simón, Tuyet y Vila (J.), cuyo voto aplaudimos de todas veras.

Como se vé, á este paso van á hacerse completamente imposibles las reformas tan necesarias en la antigua urbanización de esta ciudad. Si los intereses particulares valen más que los generales de la población, estamos aviados y es inútil que se esfuerce nadie en exterminar los compadrazgos de vecindad que tanto privan en el seno de nuestras corporaciones administrativas. El Sr. Coderch puede estar satisfecho por el triunfo que ha alcanzado en el seno del municipio, á cuya mayoría debe alzar un templo de gratitud. ¡Qué vergüenza!

—Merece nuestro más entusiasta aplauso la proposición que presentó en la última sesión municipal el concejal Sr. Furest. Y véase como, á pesar de nuestras censuras expresadas en el suelto anterior, sabemos también elogiar con imparcialidad los actos de la Corporación siempre que ellos son dignos de nuestro modesto encomio.

El Sr. Furest, inspirándose en las más capitales reformas que se observan en las grandes ciudades, debidas á los últimos adelantos de la ciencia, ha concebido el pensamiento (pensamiento que habíamos oído formular á otro señor concejal hace ya bastante tiempo, y entiéndase que no pretendemos arrebatarse al Sr. Furest una iniciativa que le pertenece) de dotar á nuestra querida ciudad de alumbrado eléctrico. La idea, como es de suponer, fué acogida y aceptada con entusiasmo en principio por nuestro Ayuntamiento; habiendo quedado nombrado el mismo señor Furest para que, en unión de otros señores concejales, haga un completo estudio del asunto y formule á la mayor brevedad dictamen.—Sabemos que el Sr. Furest está preparando una memoria, que pronto presentará á sus compañeros de municipio, demostrando las ventajas que reportaría la población con el nuevo sistema de alumbrado, el cual juzga aquel señor concejal de fácil realización, dados ciertos elementos con que cuenta actualmente el municipio.

—Segun nota que se nos ha pasado por la Alcaldía, durante la semana anterior fueron decomisados en los mercados de esta ciudad, 125 kilos de diferentes comestibles que, previo reconocimiento facultativo, resultaron nocivos á la salud pública. Seguimos aplaudiendo el celo de la alcaldía y del señor facultativo.—A la primera, debemos también enviarla nuestros plácemes por el bando de buen gobierno que ha dictado recientemente y por sus últimas disposiciones ordenando el reposo de varios artículos expendidos en el mercado con visibles señales de fraude.

—Al periódico local *La Lucha* debemos observarle de nuevo que en ninguna sesión del Ayuntamiento se ha tomado acuerdo sobre la conveniencia de aumentar el número de guardias municipales, y como no hubo resolución, no pudo tratarse de la forma en que, segun supone el colega, habría de realizarse el espresado aumento. Conste, estrañándonos la terca oficiosidad de quien ni siquiera se toma la molestia de concurrir á los actos públicos de nuestro municipio.

—El miércoles, día 1.º del actual, debió celebrarse sesión la *Económica gerundense de Amigos del País* para dar cuenta á los señores socios de las considerables é importantes dádivas que ha conseguido de diferentes centros de la corte el digno senador Sr. Graells con destino á la biblioteca de aquella sociedad.

—Escribennos de Castelló de Ampúrias que aquella importante villa del Ampurdán está ya verificando sus preparativos para celebrar en los días 10, 11 y 12 del actual su fiesta mayor. La parte musical lucirá extraordinariamente en la fiesta, pues nos consta que la sociedad coral *El Ancora* de Tarragona, acompañada de la correspondiente orquesta de la misma ciudad y de unos cuantos socios protectores, concurrirá y tomará parte activa en los festejos que se preparan. Los castellonenses, á su vez, ávidos de obsequiar á sus huéspedes, tienen ajustado con el conocido empresario Sr. Viñals un rico entoldado, en el que se darán bailes y conciertos ejecutados por una de las mejores orquestas de la ciudad de Figueras; la sociedad denominada *La Palma* ha contratado otro grandioso entoldado procedente de esta última ciudad, en el cual medirá sus armas la orquesta de Palafrugell; el salón del Casino *La Unión* se verá favorecido con la copla ampurdanesa de la propia villa de Castelló, que dará en él bailes de sociedad, ejecutando al aire libre y durante el día las consabidas *sardanas*; en fin, que todo va á convertirse en fiestas para obsequiar debidamente á los forasteros que piensan visitarles y en particular á los huéspedes tarraconenses con quienes les ligan lazos de justa reciprocidad.

Creemos con el apreciable amigo de aquella villa nos escribe, que la fiesta será este año en extremo concurrida respondiendo así á los preparativos que se hacen y á la justa fama que tienen en toda la comarca ampurdanesa.

—Nuestro colega *La Lucha* es verdaderamente incorregible en sus oficiosidades. Constituido en sistemático servidor y defensor de todos los gobernadores que desde la restauración han llovido sobre esta desgraciada provincia, no vé con otro criterio que con el que le presta la sempiterna gratitud á que le obligan sus veleidades políticas, y cuantas veces la prensa de oposición se ha ocupado de alguno de los actos del funcionario público que asume en la provincia la representación del gobierno, otras tantas ha salido el esforzado paladín de *La Lucha*, ó bien cantando á voces solas glorias gubernamentales que sólo vislumbra en sueños, ó bien saliendo destemplanadamente en defensa de quien es víctima de los ataques de la verdadera opinión, como sucede en el caso presente con el actual Gobernador de la provincia D. Ricardo Ayuso, cuyas *celebridades* hemos nosotros cantado tantas veces y en tan distintos tonos.

La Lucha (ó sease el mismísimo Gobernador Sr. Ayuso en forma de periódico) trata de demostrarnos que no hubo derrota para el representante del gobierno en la última sesión de la Diputación provincial, y lo hace tan bien y con lógica tan clara y contundente que... realmente aparece de sus mismas palabras el hecho de haber el señor Ayuso abogado en contra del dictamen de la comisión que quedó aprobado. Si el Sr. Gobernador opinaba sencillamente que debía procederse en el acto al nombramiento Cajero y oficial contador de los fondos de primera enseñanza, contra el parecer justo y equitativo de la Corporación ¿por qué suplicó con tanta insistencia que se le apoyara? y sobre todo, si por su parte no tenía interés particular alguno en lo referente á este asunto ¿por qué amenazó, primero, y

anunció, despues, que suspendería el acuerdo que, contra su opinión, tomara la Diputación provincial?—Esta es la lógica de *La Lucha*, á quien siempre falta tiempo para convertirse en puntal ó guarda canton cada vez que su amigo y dueño recibe algun batacazo de esos que, como el recibido el día 23 por el Sr. Ayuso, suelen terminar por una tremenda caída.

Diga lo que quiera *La Lucha*,—cuyo valor para la defensa de ciertas cosas envidiamos, pero cuya situación en este concepto, es decir, defendiendo lo indefendible, es cada día mas lamentable,—diga lo que quiera el apreciable colega: el señor Ayuso está completamente divorciado de la opinión liberal del país, y quien así se encuentra está en las postrimerías de su poder. La asfixia es la muerte, y la muerte moral del señor Ayuso la tiene pronosticada hace tiempo con nosotros toda, absolutamente toda la prensa liberal independiente de esta provincia.

—Las últimas circulares del Vicario capitular de Barcelona prohibiendo la lectura de ciertos papeles que por ahí andaban á la buena de Dios con el título de periódicos católicos, tales como *Lo Martell* y *Lo Don Cristiá* cuya redacción se atribuía con fundamento al más atrabiliario de los cimarrones gerundeuses que visten traje largo y calzan zapato con hebilla, han alzado horrenda tremolina en la hermosa ciudad del Guadalquivir, cuyos periódicos vinieron días atrás revelándonos la existencia de unos seminaristas gerundenses, cuyas manifestaciones copian con fruición y nosotros estamos en el deber de reproducir para solaz de nuestros lectores.

Hé aquí cuales son los votos de esos apovechados seminaristas, compadecidos de las persecuciones que sufre el Dr. Gago (el P. Reig de Sevilla, que diríamos) en favor de quien tiene abierta una suscripción la cimarronería española.

—«Un seminarista gerundense, que llora amargamente porque su Pastor les ha prohibido dar una prueba de adhesión al Dr. Gago.—Un real.

—«Un seminarista gerundense que ruega á Dios que cuanto antes se lleve al cielo á don Tomás (el Obispo de Gerona se llama así) pues así no estorbará en la tierra como está estorbando.—Un real.

—«Un seminarista gerundense, ¡Oh, Dios mío! ¿Cuándo será que el agua pestilente de la *fuenta* (así se llama el señor Provisor y Vicario general del Obispado), dejará de enturbiar á los seminaristas?»

Esas manifestaciones no tienen, como se vé, desperdicio, y serían suculentas... si no fueran tan estúpidas y pueriles.

—Además de la carta que un apreciable amigo nos escribe desde San Feliu de Guixols,—y que en otro lugar insertamos,—dándonos cuenta del éxito de la fiesta mayor recién celebrada en aquella hermosa villa, á última hora y en el momento de ir á cerrar la presente edición hemos recibido otra de nuestro corresponsal especial, que sentimos no poder publicar por carencia absoluta de espacio.

En dicha carta se nos dan detalles acerca de los conciertos parciales que en los respectivos entoldados del *Nuevo Casino Guixolense* y *Constancia* dieron las brillantes bandas de Ingenieros y Artillería, manifestando el corresponsal que una y otra, en la ejecución de cuantas piezas dieron á conocer á la distinguida cuanto numerosa concurrencia que fué á escucharlas, rayaron á la altura de su envidiable reputación, conquistándose unánimes y entusiastas aplausos.

Añádenos nuestro apreciable corresponsal que los bailes dados en el tercer día de la fiesta no desmerecieron de los anteriores en lujo, concurrencia y elegancia, pudiendo asegurarse que tanto los de *La Constancia* como los del Casino tuvieron un éxito completo. Nuestro corresponsal nos detalla cierto lamentable incidente surgido al principiar el baile de uno de los entoldados, en el que fueron partes dos respetables caballeros que acompañaban á varias distinguidas señoras, y dos individuos de la Junta del Nuevo Casino, á quienes el público culpaba por la intemperancia y falta de consideración que usaron al tratar de dar

solución al incidente, que en su origen no tenía importancia. Nos concretamos á indicar el hecho lamentándolo de todas veras.

Ayer tarde debió tener lugar el juego de cucaña, y al propio tiempo una regata que iniciaron á última hora varios aficionados forasteros y residentes de aquella población. Tal vez antes de cerrar el número sepamos por telegrama el resultado.

Movimiento bibliográfico.

Se ha repartido el número 10 de *La Riqueza del Hogar*; Revista ilustrada de labores de aguja, crochet, malla, encaje inglés, bordados, flores y corte y confección de ropa blanca. Se publica los días 10, 20 y 30 de cada mes, y se suscribe en la Administración, calle del Doctor Fourquet, núm. 7, Madrid, al precio de 40 rs. al año, 22 al semestre y 12 al trimestre, y regala á los suscriptores de año dos tomos, y uno á los de seis meses, á elegir de los que haya publicados de la *Biblioteca Enciclopédica Popular Ilustrada*, excepto el *Diccionario de la Lengua Castellana*.

Además se han recibido en esta redacción los últimos números de las siguientes apreciables publicaciones, algunas de las cuales, por la importancia, rivalizan con otras que ven la luz en el extranjero, destinados á la propagación de la cultura en los respectivos países:

La Lira, *La Diana*, *Revista popular de conocimientos útiles*, *Revista de las Antillas* (Madrid); *La Ilustración Valenciana* (Valencia); *La Ilustración Ibérica* (Barcelona); *El Buen Sentido* (Lérida); *Revista del Centro de lectura* (Reus).

Están llamando la atención en los círculos artísticos y entre profesores y aficionados al divino arte, las discretas y severas revistas críticas de las bellas artes en general y de la música en particular que publica la nueva é interesante revista semanal ilustrada *La Armonía*, excelente publicación de inmejorables condiciones, que sin embargo es la más económica que existe, pues solo cuesta ocho pesetas al año, ó mejor dicho, no cuesta nada porque el suscriptor tiene derecho á reintegrarse del importe en libros ó en música á su elección.

El número que tenemos á la vista contiene entre otros importantes artículos los primeros capítulos del importante trabajo de Wagner titulado *Mis ideas* que ha de llamar la atención; una curiosa noticia sobre la primera obra dramática de Gounod; *Memorias de un piano*, una revista de la Exposición de pinturas del Sr. Bosch, etc., etc. El grabado que adorna este número es un magnífico retrato de la distinguida cantante, hoy retirada, Elena Sanz.

Varietades.

DIABLURAS.

Dadas mis aficiones, yo debí haber nacido en los siglos aquellos en que la Iglesia dominaba. Quemar de herejes, matanzas de judíos; duendes, brujas, diablos, exorcismos... Se me hace la boca agua pensando en ello.

El maldecido progreso y la odiada civilización han ido acabando lentamente con tan caritativas prácticas, sustituyéndolas con ideas de fraternidad y máquinas de vapor, y haciéndonos sentir la nostalgia de la fe y de la hoguera.

Por esto, cuando ocurre hoy algo parecido á lo que en aquellos felices tiempos ocurría, late mi corazón con más fuerza y un jubiloso estremecimiento invadido mi sér.

¡Oh! ¡Quién se hubiera hallado en un pueblo de la provincia de Málaga el día que su ilustrado párroco ahuyentó los demonios del cuerpo de una mujer!

Parece que la tal se encontró de pronto convertida en casa de huéspedes diabólicos; que acudió al cura; que éste, á solas con ella y con ellos, trató de celebrar juicio de conciliación, y que no resultando avenencia, fueron á primera instancia, donde dictaron auto contra los inquilinos, verificándose el desahucio en esta forma, punto más, punto menos:

Arrodillada la individua en medio de la iglesia, con una estola arrollada al cuerpo y un crucifijo sobre la cabeza, el cura intimó á los diablos la salida, preguntándoles á la vez que por dónde querían verificarla, á lo cual contestaron que estaban haciendo la maleta, y que lo mismo les daba salir por un sitio que por otro.

El bueno del cura rezando el credo con todos los testigos, aguardó á que los diablos cumplieren su palabra; mas como los viera perezosos y reacios, mandó salir de nuevo, lo que tampoco efectuaron; y entonces, indignado y con justa razón, hizo abrir de par en par las puertas de la iglesia, y á hisopazos y latinajos los ahuyentó, dejando la habitación (el cuerpo de la mujer) completamente desocupada, aunque su-

cia y con mal olor, por ser los diablos gentes poco aseadas de suyo.

Nunca, nunca me perdonaré el no haber presenciado ese acto civilizador, raro por desgracia, pero que lleva trazas de repetirse, á juzgar por el período de actividad en que ha entrado el diablo desde la instalación en España de las órdenes religiosas, como lo prueba este otro hecho, ocurrido há poco tiempo en Gandía:

Es de noche. El edificio de donde escapó una monja huyendo de los malos tratamientos que sufría, y otra se fingió loca para poder escapar, yace en completa calma, acariciado por la fresca brisa del mar. Las estrellas tachonan la bóveda celeste, y la luna, púdica virgen del espacio, hace proyectar en la tierra la poética silueta del convento.

Por las ventanas del sagrado recinto sale tal perfume de castidad y de virtud, que tiraría de espaldas á un fraile; y el aire, al llenar el hueco de las campanas y mover la veleta, metálica bandera que nos arrastra á la conquista de lo infinito, produce armo-

nías celestiales que convidan al éxtasis y al arrobamiento.

El reloj comienza á dar las doce, y cual si aquella hora del conjuro y del aquelarre fuese la señalada para trocar la calma en ruido, la alegría en espanto y el éxtasis en movimiento, cámbiase súbitamente la decoración.

Escóndese la luna tras las nubes, palidecen las estrellas, el viento ruga, la campana toca á rebato; oyense acngojados gritos de mujer, cual debieron darlos las sabinas al verse en brazos de los hijos de Roma; los murciélagos desaparecen por las hendiduras del muro, un gato negro maya tristemente en el tejado, y las lechuzas mezclan sus chillidos al concierto horriso-no y espeluznante...

¡Musa de la desolación y del estruendo, dame una tregua de puntos suspensivos para poder seguir refiriendo tantos horrores!

El tañido de la lúgubre campana se apaga á intervalos, cual si la cuerda estuviese en manos de débil doncella, obligada á sos-

tener al mismo tiempo porfiada lucha en defensa de su honor.

Los vecinos del pueblo, miserables pecadores que dormían á pierna suelta, despiertan por fin, y se dirigen azorados al convento. Lllaman, y nadie les responde; vuelven á llamar, y lo mismo. ¡Y á todo esto la campana resonando y los gritos de la mujer debilitándose!...

Compadecidos ó curiosos, fuerzan la puerta y entran en el templo, y ¿qué ven? ¡Oh! Ven el diablo, porque indudablemente era él, vestido de jesuita, con los ojos inyectados y el rostro encendido, fingiendo, hipócrita, un rubor que no sentía, sin acertar á explicarse ni ménos á justificar su presencia allí.

Hubo quien sospechó que había ido para perder el alma y ultrajar el cuerpo de la pobre monja, que, pálida, sonrojada y asída aún á la cuerda de la campana, no podía comprender que el diablo se vistiera de jesuita, entrase en el convento por una escalera de mano y forzase una puerta, solamente por el gusto de jugarle una mala pa-

sada á Cristo en la persona de aquella su humildísima y fiel esposa; y no faltó tampoco quien supusiese que el diablo no era tal, sino un jesuita hecho y derecho, que buscaba á la monja para que le ayudase á castigar al tercer enemigo del alma sin que lo barruntara el primero, á cuyo efecto había adoptado el disfraz del segundo.

Convencido de que el vulgo acoge siempre con fruición todo aquello que redunta en desprestigio de los cavadores de la viña sagrada, no doy crédito á tales habillitas, y creo que efectivamente era el diablo, y no un jesuita, el seductor de la monja. Y esta santa creencia me consuela y regocija, pues presentio que voy á gozar en el último tercio del siglo XIX, que de tan ilustrado se las echa, los humanitarios espectáculos que habría disfrutado á nacer en aquellos que se violaba, se robaba y se quemaba, todo en honra y gloria de Dios.

JOSÉ NAKENS.

Gerona. — Imp. y Lib. de Torres. — Constitución, 9.

PELO BLANCO

Agua Silvana (VEJETAL) Pomada y Aceite.

Usando cualquiera de estos tres productos vuelve el cabello á su color primitivo, no ensucia, quita la caspa y hace crecer el cabello.—6 pesetas frasco.

TINTURA AMERICANA instantánea para el pelo y barba desde el color castaño al negro azabache.—6 pesetas caja.

Unico propietario peluquero, Silvio Pagés, Gerona.—Depósito general, Botica de la Corona, Gignás, número 5, Barcelona.

SOMBRERERIA

DE JOSÉ SENDRA.

Plaza de la Constitución 11.

Gran surtido de sombreros de todas clases y precios (para caballeros desde 6 á 20 pesetas.) Últimos modelos para Señora, Señorita y Niños.

Precios reducidos.

Chocolate-Juncosa.

EVITAR LAS FALSIFICACIONES.

Se vende en las principales confiterías y tiendas de comestibles de esta población, Fábrica calle Mayor, n.º 2 y 4, Gracia.—Depósito de la fábrica: Calle de Fernando VII, 10, Barcelona.

Nota.—La correspondencia debe dirigirse al depósito.

LA UNION Y EL FÉNIX ESPAÑOL



COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS GARANTIAS.

Capital social, 48.000,000 Rvn. efectivos.

Primas y reservas: Rvn. 106.319,768'47.

18 años de existencia.

Esta gran compañía nacional, cuyo capital de 48 millones de reales, nó nominales sino efectivos, es superior al de las demás compañías que operan en España, asegura contra incendios, sobre la vida y el riesgo marítimo.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que ha sabido inspirar al público en los 18 años que cuenta de existencia, durante los cuales ha satisfecho la importante suma de

Rvn. 78.554,094'34.

Subdirector en esta provincia: D. Arturo Vinardell.

OFICINAS: Sta. CLARA, 2, 1.º (Frente á las pescaderías.)

¡¡¡Con solo 51 pesetas se obtiene!!!

franco de porte á la estación más próxima del ferro-carril y pagando su importe al recibirlo, un magnífico reloj de níquel, para bolsillo con su magnífico estuche de piel, calidad superior, sistema remontoir, marcando los días y los meses, día de la semana, horas, minutos y segundos, garantizado por un año.

Este utilísimo y caprichoso reloj, es sumamente necesario para los viajeros, comerciantes, militares, clérigos y en una palabra para todas las clases de la sociedad.

¡Solo por 51 pesetas! Última novedad ¡Solo por 51 pesetas! Última novedad

Un año de garantía sobre factura.

Se guían las agujas sin abrir las tapas.

Todo pedido debe hacerse á la acreditada y respetable casa de M. Semper y Comp.ª Irún, (Guipúzcoa) ó á la administración de este periódico.

Se remiten catálogos gratis á quien los pida.



LEGIA FÉNIX.

Aparato mecánico para hacer automáticamente la colada.

Novedad y éxito extraordinarios.

Los hay de todos tamaños.—Precios: de 20 á 300 pts.

UNICO REPRESENTANTE EN ESTA PROVINCIA:

D RAMON REINA

Calle del Progreso número 4, piso 2.º—GERONA.

LICOR BREA
Ó ALQUITRAN-MÚNERA.
Tos, catarros pulmonares, garganta, órganos respiratorios, herpes, escrófulas y demás enfermedades, piel, orina, reumatismo, debilidad general, primer regenerador de la sangre.
NOTA.—E 18 Abril 1878, hallándose en Barcelona Mr. Guyot de París, le invitamos por la prensa periódica á someter su licor con el nuestro ante Academia de Barcelona y París y no aceptó.—8 rs. frasco.—Marca registrada.

ESTOMACAL MÚNERA.
Contra todas estas enfermedades del estómago.—30 rs. caja.

PÍLDORAS MARAVILLOSAS.
MÚNERA.
Purgante depurativo vegetal. 2, rs. caja.
En todas las farmacias.

MÚNERA HERMANOS,
Escudillers, 22, Barcelona.

PONS-MARTÍ.

PINTOR,

(Especialidad en retratos y restauraciones.)

Procedente de S. Feliu de Guixols ha fijado su residencia en esta ciudad calle de Ciudadanos, 13-3.

SUSCRICIÓN

A LOS PERIÓDICOS POLÍTICOS ILUSTRADOS Y DE MODAS.

El Diluvio.—El Diario de Barcelona.—La Crónica.—La Gaceta de Cataluña.—La Publicidad.—La Ilustración Catalana.—La Ilustración Española y Americana.—La Moda elegante ilustrada.—La riqueza del Hogar.—Le Journal des demoiselles.—La poupée Modèle (para niñas.)

Se suscribe en la imprenta de este periódico Constitución, 9.—Gerona.

AGUA DE LOECHES LA MARGARITA.

Premiada con la GRAN MEDALLA DE ORO superior concedida en el concurso BALNEOLÓGICO de Francfort, Alemania, y en todas las Exposiciones donde ha concurrido.

Su grandísimo uso EN TODAS PARTES prueba la general aceptación de un específico SIN RIVAL para las escrófulas, herpes, úlceras, desarreglos de la menstruación, flujo blanco, infartos de la matriz, erisipelas, ictericia, malas digestiones, estreñimiento peritiaz, etc.

Venta del agua EN BOTELLAS, en todas las farmacias y droguerías principales.—Depósito central y único en España, JARDINES, 15, bajo, y en Lisboa, rua Nova delmada, 100, sobreloja.—ADVERTENCIA: Las botellas vacías solo se reciben en Madrid por que NADIE ESTÁ AUTORIZADO para utilizarlas en provincias ni fuera del Depósito Central.

ESTAMPERIA DEL PINO

1. Plaza del Beato Oriol 1.

En este nuevo establecimiento encontrará el público á precios los más reducidos un completo surtido de cromos, estampas, cuadros, transparentes, grabados, fotografías, espejos, galerías, bañetas, perchas, rinconeras, alachers, portiers y todo lo concerniente á este ramo. En el propio establecimiento se confeccionan sellos de Caoutchoux (gomal).

1. Plaza del Beato Oriol 1.

BARCELONA.